

2.個々人への拠出額と給付額の開示

スウェーデンの場合、拠出額の実績とみなし運用利回りを個々人に通知・開示することによって若年層の年金不信を解消することを可能とした。わが国で参考にすべきは、個人の拠出と給付の関係を明確に開示するしくみを導入する、という点にある。

スウェーデンでは、自らの拠出額とみなし運用利回りが示された「オレンジレター」とよばれる手紙が毎年国民に届き、個々人は、将来もらえるであろう年金額のおおよそのイメージを知ることができる。また、制度として確定給付を維持しているドイツでも、ポイント制²の導入によって、自らの年金の拠出と給付の関係を明示的に個人が把握できるような工夫をとっている。

わが国でこうした個人に対する拠出と給付の関係を明確に告知することは、若年層や現役世代の年金不信や不安を解決するために極めて重要であると考えられる。現在の被保険者およそ7千万人にレターを出すとすると、はがき1枚の作成と送付にかかるコストがおよそ150円と考えると毎年100億円くらいのコストがかかると思われ、さらにこれにシステム開発費用を考えればコストは大きいと考えられるが、その効果に比べれば小さな額であるといえ、是非とも実施すべき施策であると思われる。

3.自動的に給付を調整する仕組みの導入

仮に確定拠出型賦課方式を導入したとしても、予想以上の少子高齢化が進んだり、名目成長率が低下した場合に、拠出額を引き上げて対応してしまうと、従来の手法と全く変わらなくなり、年金不信をあおることは必至である。これを回避するためには、自動的に給付額を調整する仕組みを導入することが必要である。スウェーデンでは、経済情勢の大きな変化があった場合には、給付が自動的に調整される仕組みをビルトインし、年金財政の長期的安定を確保しようとしている。こうした装置は、制度設計によっては、少子化の進行を進めではならない、というかたちで、少子化抑制のインセンティブとして作用する可能性もある。

スウェーデンの場合は、年金年額が、65歳時の平均余命年数を基本とする除数で年金総原資を割って算出されている。いわば65歳までに判明している高齢化については、給付額に自動的に反映されるようになっている。また、予想以上に少子化が進んだり、運用利回りが低い水準で推移したり、さらに除数が確定した以上に平均余命が伸びた場合には、年金制度の維持が困難になる場合があり得る。そうした場合を想定して、自動安定化装置が工夫されている。すなわち、一定の危機的事態に陥った場合には、国会の議決を経ること

² ドイツでは年毎に保険料納付実績を指数化した個人報酬点数（ポイント）を被保険者各人に与え、ポイント数によって将来の年金給付の相対的な大きさがわかる仕組みをとっている。

となく自動的にみなし運用利回りや年金スライド率を制限させる仕組み（自動財政均衡メカニズムとよばれる）を導入することとしている³。

わが国でも、平均余命の変化など人口構成の変化に対して自動的に給付が変更されるしくみに加え、これ以上の経済変動が起こった場合の自動安定化装置と二重の工夫をする必要がある。特に参考になるのは、65歳時点の平均余命年数を基本とする除数で年金原資を割って年金額を求めるといった方式の導入である。基本的に重要なのは、「経済情勢等の変化で給付を自動的に調整する」ということについて事前に国民的コンセンサスを得ることであろう⁴。

4. 積み立て方式の拡充

スウェーデンでは、保険料の一定割合を原則として民間の年金制度に強制加入させる形で、一部積み立て方式を導入している。ちなみに、スウェーデンの場合は、18.5%の保険料のうち2.5%が強制的に積み立て方式に用いられることになっている。こうした積み立て方式導入によって、国民が自由に民間の運用機関を選択できるようになっている。賦課方式という財政方式は高齢化に弱いが、一部を積み立て方式にすることによって、そのプレッシャーを緩和する効果があり、しかも個人が個人勘定として自由に運用先を選択できるため、より自己責任を重視した年金を一部導入できる効果もあるといえよう。また、公的年金の運用額自体が金融市場のプレゼンスとして大きすぎる、といった問題を一部解消することができる案ともいえよう。

わが国で、一部積み立て方式を導入する場合、その手法は①厚生年金（2階部分）に確定拠出型または積み立て方式の要素を入れる、②2階部分を薄くしていく、既存の確定拠出型年金を膨らませていく、の2通りの手法があり得るが、基本的には②の方向が望ましいと思われる。

その理由は第1に、確定拠出型年金が既にスタートしていることから考えても、これ以上制度を複雑にさせないことが基本的に重要であると考えられるからである。また第2に、わが国の公的年金の過去期間に対応した給付債務は450兆円（国民年金が120兆円、

³ 具体的には、政府が毎年「均衡数値」を算定し、「均衡数値」が1を下回っている場合には、自動的に年金額のスライド率を変動させることとされている。

均衡数値 = (保険料資産 + 積み立て金残高) / 年金債務残高

⁴ なお、スウェーデンの場合、受給開始以降の賦課方式部分の年金額のスライドは、従来の物価スライドから経済成長を反映した名目賃金スライド制を採用することとなった。ただし、実質賃金上昇率が「基準値」1.6%を上回る場合のみ、年金額は物価上昇率と、賃金上昇率の基準値を上回る部分を合計した分だけスライドすることとなっている。他方、実質賃金上昇率が基準値1.6%を下回る場合には、物価上昇率から実質賃金上昇率の基準値を下回った部分を差し引いた分しか自動的に調整が行われないように工夫されている。

厚生年金が330兆円)もあり、仮に現在の公的年金に積み立て方式を導入しようとすると、大幅な給付カットか、現役世代の負担増を必要とすることになり、フィージビリティの面で疑問があるからである。現実的には現在の確定拠出型年金の対象者を広げたり、拠出時運用時非課税、給付時課税の原則を徹底する下で非課税拠出限度額の引き上げを実施するなどの税制上の措置等により、制度を大幅に改善して、このパイプを広げていき、徐々に現在の公的年金に対するプレッシャーを緩和していくことが望ましい。

5. 所得比例年金としての簡素化、および国庫負担の考え方の明確化

スウェーデンの場合は、所得比例のみの一階建て年金に再編し、政府が保証した一定水準額に年金給付額が達しない場合に、低所得者に対して「最低保証」としての年金を給付する財源として国庫負担を位置付けることとした。こうした対応によって、国庫負担は老後保障に対するセーフティネットとしての位置付けが明確になり、わかりやすい制度設計となっている。わが国も理想的には、年金制度をこうした所得比例の1階建てにスリム化していく、基礎年金部分をいわば最低保証として国庫負担で賄う方向が最もわかりやすく、合理的であると考えられる。

しかし、現状では所得の捕捉が難しいことから自営業者とサラリーマンの年金制度は分断しており、しかも、国庫負担は基礎年金の3分の1(2004年度以降2分の1に引き上げ予定)と位置付けられているが、国庫負担の意義・位置付けは全く明確なものではない。スウェーデンのような年金制度の構築と明確な国庫負担の位置付けのためには、サラリーマン被用者と自営業者間で公平な所得の捕捉が大前提となる。この点については、一朝一夕には実現できないが、納税者番号制度や税の体系の在り方も含めて見直し、サラリーマンや自営業者に共通の横断的な制度を構築していく方向を目指すべく部会として提言していくべきであると思われる。

以上のように、わが国の公的年金制度を長期安定的なものとし、経済の活性化にも資するものとするには、抜本的な改革を実現していく必要がある。こうした改革を実現するためには、少子化対策や雇用政策、税制等の様々な施策と有機的に連携させて議論を進めるよう関係各所に働きかけていくことが必要と思われる。

以上

(参考文献)

井上誠一[2000]『スウェーデンの年金改革』年金実務 平成12年8月7日-9月4日

高山憲之[2002]「最近の年金論争と世界の年金動向」経済研究 第53巻第3号

厚生労働省[2002] 社会保障審議会年金部会資料

年金財源に関する国庫負担の意義、及び年金税制に関する意見

2002.6.11 第5回社会保障審議会年金部会

神代和欣

1. 基本的考え方

出生率の急激な低下（平成13年合計特殊出生率1.33）は、急速に回復することは期待できない（人口政策の必要は認めるが）。また、グローバル競争の激化による投資需要・中間財需要の海外流出によって、当面、名目国民所得の伸びを2%程度（2010年度まで）にまで回復することも楽観できない。このような見通しの中で行われる次期年金改正に当たっては、世代間の公平(intergenerational equity)を従来以上に重視しなければならない。

厚生労働省推計（第4回年金部会資料2）によれば、2002年度から2025年度にかけて名目国民所得が365兆円から557兆円に1.5倍に伸びる間に、社会保障費は82兆円から176兆円に2.1倍、うち年金は44兆円から84兆円に1.9倍に伸びることが予想される。

これに伴って、厚生年金の2025年度以降の最終保険料率（総報酬制）は、基礎年金国庫負担1/2の場合でも従来推計（平成11年財政再計算ベース）の19.8%を上回り、22.4%（新人口推計・中位推計）にまで高まること、また基礎年金国庫負担1/3ケースでは、24.8%（同）まで高まることが見込まれている（第4回年金部会・資料1）。このような高負担が将来世代にとって可能かどうか、危惧せざるを得ない。

したがって、将来世代の年金保険料・その他社会保険料・及び税負担の総額を負担可能な限度に抑制するためには、給付のシステムの相当思い切った改革が必要であり、また給付水準の見直しが必要である。その具体的方法や水準に関しては、スエーデンの年金改革等を参考にして、さらに検討する必要がある。

2. 年金財源について

年金の財源は、基本的には社会保険方式によるべきである。その論拠については、第3回年金部会資料2-1、2-2において説明されている。また、第3回部会における私の発言で指摘したように、基礎年金財源を目的消費税に求めることは年金制度に政治的不安定要因を持ち込むことになるほか、消費税の滞納額が国民年金の未加入・未納による未徴収額を上回ることからも、目的消費税に切り替えることは適当でない。

しかるに、前回改正において、年金審議会答申では、基礎年金の国庫負担を1/3のままで一連の改革を答申したところ、政府与党の政策的判断によって国庫負担を1/2へ引き上

げることに修正され、平成 12 年改正法付則において、「平成 16 年までの間に、安定した財源を確保し、国庫負担の割合の 2 分の 1 への引上げを図るものとする」旨の検討規定が設けられた。この負担引上げに伴う所用原資は平成 14 年度において 2.5 兆円、2025 年度において 3.8 兆円と推定されている。この所用財源をもし消費税に求めるならば、現行消費税 1%あたりの収支は約 2.5 兆円、うち国税収入分は 1.8 兆円なので、この 2 分の 1 負担のためだけにも 1.4%（2025 年度には 2%）程度の消費税引き上げが必要になる。しかし、基礎年金財源を消費税に求めるることは、上記の論理からすれば適当でない。

そもそも、社会保険方式の年金給付において、その財源の一部を収支に求めるることは、いかなる根拠によるのか。一般的には、わが国の公的年金が、低所得層を含む国民皆年金の制度となっているために、保険料を免除された低所得者に対しても一定限度の基礎年金を支払うことになっているからであると考えられる。しかし、それに必要な財源は、3 分の 1 負担で間に合うのではないか。2 分の 1 への引上げの主たる論拠は、最終保険料率を平成 11 年度財政再計算時において 20% 以内に抑えるためであったと考えられる。

3. 年金税制

基礎年金給付の財源の 2 分の 1 国庫負担を実現するための財源の一部として、年金税制の改革によることが考えられる。また、予想以上に低迷を続ける経済情勢の中で現役世代の給与水準が低下し続けていることからも、年金税制は、基本的には給与所得と同じ基準によることが望ましい。

このような観点から、昭和 61 年 10 月の政府税調答申（公的年金課税関係）及び年金税制に関する研究会「公的年金税制のあり方について」（昭和 61 年 9 月）^{注1)}を見直してみると、当時はまだ、合計特殊出生率が 1.76（昭和 60 年）と比較的高かったために、世代間負担の不平等度の進展に関する見通しが甘かったものと考えられる。

ただ、高齢者の所得を評価する場合には、寿命の伸びと不確実性、勤労所得・企業年金・資産所得など公的年金以外の所得源泉の多様性（とくに比較的高所得層について）、退職時所得に対する老後所得の代替率(replacement rates)等をも合わせて判断すべきである。したがって、年金税制を改正する場合には、所得階層別に差をつけ、かつ経過措置をおいて実施することが望ましい。

注1) 「標準的な年金額（昭和 61 年度 220 万円）にまで課税が及ぶことは、公的年金に対する国民の支持と信頼を確保する観点からも適切ではない。老齢年金を受給する者について

は少なくともこの標準的な年金額までは実質的に課税されないよう措置すべきである」

だが、年金課税をかりに給与所得者並みにまで高めたとしても、それによる税収は5000億円に満たないと推定されており、なお国庫負担2分の1への引上げに所用な財源に及ばない。所得税、法人税の引上げの可能性については、とりあえず判断を差し控える。

年金給付水準の見直しについて

2002年7月19日

社会保障審議会年金部会

神代和俊

私は、前回の年金財政再計算に関する年金審議会の審議に際して、参議院国民福祉委員会の参考人として、次のように述べた（2000年2月29日）。

「……1990年代の経済低迷・グローバリゼーションの中で噴出した諸問題に加えて、人口推計の精度（不確実性）、総人口及び労働力人口の減少に伴う経済成長率の鈍化の見通しなどをも考慮すると、国民の年金制度に対する不安を除去するためには、スウェーデンの1999年改正（拠出建て賦課方式の单一所得比例年金・最低保証付、経済調整スライド方式、平均寿命の伸びを給付に反映させる除数方式）に準じた抜本改正を、時期財政再計算に向けて準備すべきではないか。その場合、年金諸制度間の統合、とくに国民年金1号被保険者を統合できるかどうかが、もっとも困難な政治課題となろう。いずれにせよ、わが国の現状では、『抜本改革』と現行制度からの実現可能な移行措置に関する検討がほとんどなされていない。したがって、現状では、まず今次改正を実現しておく必要があろう。」

この見解は、基本的には今も変わらない。

さて、今回の改正審議に当たっては、基礎年金の国庫負担2分の1への引上げ、および年金保険料の引上げは、次期財政再計算の前提となる重要性を持っている。とくに、前者のための財源調達は、単に目先の単年度財源の問題ではなく、将来の年金財政全体に及ぶ試金石的重要性を帯びているから、スウェーデンの改革にならって、経済成長率の変動にリンクして自動的に給付を調整すること、寿命の伸長に伴って自動的に給付水準を引き下げる除数方式の導入などと合わせて、現行の給付水準そのものの見直しと絡めて行う必要があるのではないか。その場合、既裁定年金にまで見直しを及ぼすことができるかどうかは、憲法29条との関連において慎重に検討する必要があるが、私見では、見直しの必要性に関して、十分な公共性があると考える。

公的年金のあるべき水準を考える場合には、たんに生活保護基準との比較だけではなく、所得階層別の必要生計費水準（理論的な所得代替率）をも考慮すべきであろう。

「給付と負担」について

近藤師昭

- スウェーデンの年金改革におけるいくつかの要素のうち、保険料率を固定して、予想以上の少子高齢化の進展により被保険者数が減少する等の社会経済状況の大きな変化に対しては自動的に給付水準を調整するという考え方は、我が国にも応用できるのではないかと考えている。この考え方は、財政の安定をもたらすために必要ではないかと思う。ただし、環境の変化が大きい場合、給付水準が限度を超えて下がってしまうことについては、社会保障制度としての役割を損なうことになりかねず、一定の限度を設ける必要があると思う。その限界となるのは、ILO102号条約にあるような水準がひとつの目安になるのではないかと考える。
- 保険料については、出来るだけ早く最終保険料に到達させるべきではないかと考えている。世代間の負担の公平を考える時、これは必要な部分ではないかと思う。一方で、景気への配慮も大切な視点であることは理解できる。ただ、これは事業主からの視点が強いように思う。被保険者にとっては、今まで経験してきたものとは異なり、雇用情勢の変化により、景気が好転したとしても必ずしも平均的に給与の底上げにつながるとは限らず、むしろ、保険料計画が明示されていることの方が生活設計は立てやすいのではないだろうか。更に、どのような場合に景気が良く、どのような場合に景気が悪いと判断するのかは、基準の設定も含め実際上難しいのではないかと考える。

積立金の役割について

近藤師昭

1. 公的年金制度は、基本的に世代間扶養の考え方で運営されるべき制度であると考える。従ってその財政方式は賦課方式が基本になると考える。しかしながら一方で、我が国の急速な少子高齢化の進行を考える時、賦課方式は
 - 一毎年、急速に保険料を引き上げて行かなくてはならないこと
 - 一世代間の負担の格差が拡がり過ぎること
 - 一高齢化のピークにおいては極めて高い保険料を徴収するか、大幅な給付の抑制が必要となること
 - 一高齢化のピークを過ぎて後も、高い水準の保険料を徴収するか、給付の抑制を行う必要があることが問題となる。
2. 将来の世代間の負担の格差を解消しようとすると将来にわたり平準的な保険料による運営が必要となるが、この方式については、
 - 一今すぐ急激に保険料を引き上げることが現実的かどうか
 - 一形成される積立金は膨大すぎて運用が出来るか、また、デフレの加速等国民経済に好ましくない影響を与えるのではないかという問題がある。
3. このように考えてくると賦課方式を基本としつつも平準的な保険料による財政運営の要素を取り入れた財政方式が一番現実的と言え、保険料を段階的に引き上げていき、将来的に平準的な保険料による運営を目指す財政方式を採用すべきではないかと考える。これは、現在、厚生年金や国民年金で採用されている財政方式であり、
 - 一急速に保険料を引き上げて行かなくてはならない事態を回避していること
 - 一世代間の負担の格差が拡大しすぎないことにも対処できていることといった点で現実に取りうる財政方式の中で優れたものになっていると考える。
4. このような財政方式のもとでの制度運営のポイントとなっているのが積立金の果たす役割である。すなわち
 - 一高齢化のピークにおいては積立金の一部を取り崩して給付に当てることにより、保険料の水準を抑えることが出来ること
 - 一高齢化のピークの後、定的な人口構成になった将来においても、積立金の運用収入を活用することにより、保険料を賦課保険料よりも低い水準で制度を運営できること

という役割を積立金は果たしている。

5. 従って、財政見通しどおり積立金が形成されることが重要であり、特に運用については平均的に財政再計算の前提となっている実質運用利回り、前回再計算の前提であれば1.5%、が実現されることが重要である。
6. また、社会経済情勢をよく見極めながらも、保険料の段階的引き上げは、数理部会の第5次報告書にもあるように、なるべく早く行うことが望ましいと考える。前回の改正で保険料を引き上げられなかつたことは、財政規律という観点からは好ましくない前例が出来てしまったと考える。西欧諸国の保険料水準と比べると、我が国の水準はまだまだ低い段階にある。引き上げを怠ると、高齢化のピーク、或いはその後の保険料水準が極めて高くなってしまう。
7. なお、しばしば「積立金を取り崩せば保険料をもっと低く設定できるのではないか。」という議論を耳にするが、これまで見てきたように、当面は低く出来ても高齢化のピークやその後における保険料の水準を考えない暴論であり、将来世代に対する責任の放棄であると考える。

第7回年金部会用 意見書

2002.7.19

有限会社 セレーノ

(子育て環境研究所)

杉山千佳

年金の給付と負担について

- 家庭を持つ若い世代は、妊娠、出産、育児、教育、新しい時代の担い手を育てるという大きな仕事、自ら働いて生活の糧を得るという仕事を同時にい、かつその稼ぎの一部を年金という形で高齢者の生活費支援に当てています。第6回の年金部会の配布資料1・5にもあるように、高齢者夫婦の消費水準は、30代、40代の世帯を超える水準にあります。一方、子育てへの社会的支援は、高齢者生活支援に比べると、本当に微微たるものです。これでは、若い世代の不公平感、負担感が膨らんでも無理はありません。
- こうした不公平感、負担感は、少子化の進行とあいまって、「どうせ私たちが高齢者になったときには、年金はもらえないのだ」「わが子に負担をかけさせるのはかわいそう」といった意識につながり、年金制度そのものに対する不信、将来に対する不安につながっています。
- そこで私は、現行の保険料率を引き上げていく制度ではなく、将来にわたって保険料水準を固定する方式がわかりやすくよいのではないかと考えます。制度も、スウェーデン方式を参考に、所得比例とし、無・低年金にたいして税財源による保証年金を当てはどうでしょうか。

自営業者グループの扱いについて

- この方式だと、第1号の自営業者グループの取り扱いはどうするかといった問題が浮上しますが、第1号の中身もだいぶ変化してきたことに、着目する必要があると思います。これまで、自営業というと、農林水産業、卸売・小売業といったイメージが強かつたかと思いますが、近年20代、30代の自営業で増加傾向がみられるのは、「他のサービス業」です。若い世代は、自分たちの能力と知恵を使って、新しい仕事を生み出そうとしています。なかでも、自宅などでパソコンを使って働くSOHO従事者は、5年後には、2001年時点の約100万人から約4倍に膨らむとの予想もされています。近年よく言われる「多様な働き方」「新しい働き方」を見ていくならば、アメリカやヨーロッパでも増加傾向にあると言われている、「フリーエージェント的」な雇われない働き方を選ぶ人たちの保障も考えていく必要があるのではないかと思います。やや楽観的な意見かもしれませんのが、近年問題になっている若年層のフリーター（若年層に「やる気」「根気」「能力」がないから就職しない・できないのではなく、中高年サラリーマンが過多になっているために若い人に働くチャンスが回ってこないというとらえ方をするほうが妥当）も、職能を身に付け（なんらかの社会的仕掛けが必要かと思うが）、雇われない働き方（フリーエージェント）にステップアップしていく過程ととらえれば、

「新しい働き方」につながるのではないかと思います。

- また、こうした新しい働き方をしている自営業者には、農地や店舗といった財産が残りません。彼らの老後の生活保障の面からも、これまで言われてきた「自営業者はサラリーマンと違って一生働くから、基礎年金だけでよい」といった考え方を見直していく必要があると思います。
- このような点からも自営業者も所得に応じて保険料を負担する所得比例方式をとるのが望ましいと思います。その場合、事業主も自分ですから、労働者分・事業主分両方を支払うことになります(所得をどう把握するかなども見ていくと、今の第2号と全く同じ条件というのは、難しいかもしれません)。

年金水準の実質的な低下について

- 40代は子どもの教育費、30代は仕事と家庭の両立の負担、20代は、核家族での慣れない子育てで必死です。みな、ギリギリの状況で暮らしています。この点からも、高齢者増加に合わせて、限りなく保険料を上げていくのではなく、これ以上は引き上げないという水準を決めてほしいと思います(前回の改正で設定された20%が、限界。抑制にあわせて、将来の給付が減りますが、それは、お金ではなく、それ以外の環境整備で、十分補えるのではないかと思います。20%まで段階的に引き上げるときに、すべて直接給付にしてしまうのではなく、環境整備の財源にあてる考え方)。
- 環境整備としては例えば、「住宅」ですが、「リバースモーゲージ」について、さらに検討する必要があるのではないでしょうか。また、一人暮らしにならないよう、国や自治体が積極的に高齢者向けの快適な集合住宅を作り、安価で提供するといった方策で住居費を減らすこともできます。交通・通信費も、個人負担ではなく環境整備によって節約することができるのではないでしょうか。また、60代の受け取る年金額と、70代、80代、90代の年金額がずっと同じ…で果たしていいのでしょうか。医療・介護・年金のトータルの組み合わせで、給付を見ていく必要もあるかと思います。
- 若い世代に関して言えば、不信感をこれ以上増長させないためにも、「年金が保障するのはここまでですよ」というものを明確に情報提供したほうがよいと思います。足りない分は企業年金や、個人年金など選択肢を用意し、本人が運用できるようにすれば、自分たちでなんとかできると思います。

年金を使った次世代育成・自立支援について

- 今のところ非課税になっている年金に課税し、その增收分を子育て支援＝次世代育成支援に当てはどうでしょうか。次世代の担い手である子どものために使うのであれば、「何に使われるかわからない」と不満をもたれることもなく、比較的理得やすいのではないかと思います。
- 支援の中身についてですが、次世代育成支援を考える年金には、「産めよ増やせよ」と誤解を招きかねない安易な現金支給や、子育てをしている専業主婦にだけインセンティ

ブがつくような、時代に逆行した支援ではなく、「将来、年金の支え手になる人材の育成」といった視点から取り組んでいただきたいと考えます。

- やや各論に入る所以、詳しい説明は省きますが、今、子育ての関係者の間では、「そもそも子育て支援とは何なのか」という問題をめぐって、さまざまな議論が沸き起こっています。「子どもの権利」といった視点も踏まえ、21世紀の日本の子ども観・子育て観のコンセンサスを得る期間が、今、必要ではないかと思っています。例えばひとまず3年間の期限付きで、「子ども」、「子育てそのもの」への支援の環境整備を考えたいと思います。

その3年間に、女性の雇用のあり方が整備され、女性自身の貢献が実る社会制度が整うこと、親たちの多様な生き方にそった子育て支援の制度・メニューが準備できることを期待します。

事例：スウェーデンのファミリーサポートセンターについて

● ファミリー・サポート・センターの役割

ファミリー・サポート・センターの目的は、保育園のように、子どもたちに直接に発達を促すことをあげることではない。親が自分の子どもの発達上のニーズを理解すること、親の役割を学んで大人として自信を持つようになることを助けることである。それができれば、センターでスタッフといっしょに学んでいる時間だけではなく、家庭に戻ったときにも子どもの発達の援助ができる力がつくのである。親に自信をつけてもらう際に、子どもの発達には親の援助が重要なのだと強調することは不可欠である。

● ファミリー・サポート・センターで親が学ぶことは、子どもの学びを助けるために、幼稚園や学校で学ぶやり方（大勢が同じ場で同時に教えてもらう、という、上から知識を与えるやり方）ではなく、親とその子どもとの間でしかできない言葉のキャッチボールで子どもが親から学んでいくやり方を、センターで学ぶということである。親は、センターで、自分の子どもとの接し方を学ぶとともに、自分自身の疑問を解決する仕方を学ぶ。（IPA子どもの遊ぶ権利のための国際協会 日本支部代表 奥田陸子氏報告）

* このような「親子・家庭支援のセンター」は、スウェーデンだけでなく、カナダ（ファミリーリソースセンター）、フランス（クレシュ・パランタル）、ニュージーランド（プレイセンター）などにも見られる。これは、働いていない働いていない関わらず、すべての親が利用できる施設であり、高齢者などさまざまな世代の人たちがつど地域コミュニティの再生の場である。親が「親」になるのをサポートする、その過程を見守る専門性の高いスタッフと施設が必要。大きな箱モノではなく、地域のニーズに応じて、コンビニの数ほどあるのが理想。すでにある施設にもこうした考え方で設備やスタッフの教育・資格化を再検討していくことが重要ではないか。

- 「次世代自立支援」については、年金を使った奨学金制度が有効ではないでしょうか。成績に係なく、フリースクールや専門学校など、今までのいわゆる「学校」に捉われない選択肢の広い奨学金制度が、若い人たちにとっても年金の「ありがたみ」が増し、年金を身近に感じることにつながると思います。